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В настоящее время, чтобы добиться весомых результатов в физическом состоянии подрастающего поколения требуется принципиально новые подходы, средства и технологии. Они должны в наибольшей мере соответствовать индивидуальным особенностям каждого занимающегося. Это особенно важно, потому, что основы физического и психического здоровья человека формируются в возрасте до 16 лет.

Физическая подготовленность является важным показателем здоровья и физического благополучия. В практике физкультурно-оздоровительной работы применяется большое количество тестов для оценки уровня физической подготовленности школьников.

Задачей настоящего исследования явилось определение статистической валидности двигательных тестов для оценки двигательных возможностей девочек-подростков, не занимающихся спортом.

Обследуемыми являлись девочки шестых классов (всего 101 чел.), поскольку данный возраст (12-13 лет) в подростковом периоде наиболее вариабельный в морфо-функциональном состоянии (В.Г.Властовский, 1970).

Для изучения были отобраны 13 наиболее часто используемых в практике контрольных тестов. Наиболее значимые из них выделялись посредством факторного анализа (метод главных компонент).

В результате факторизации матрицы интеркорреляций 13 показателей двигательных возможностей выделено 5 независимых факторов: мышечная сила, скоростно-силовые качества, ловкость, выносливость и быстрота. Суммарный вклад данных факторов в обобщенную дисперсию выборки составил 89,6%.

Первый фактор - мышечная сила (26,0% общей дисперсии выборки) - объединил контрольные тесты по динамометрии сгибателей плеча, имеющей наибольшую связь с должным фактором; по динамометрии сгибателей кисти и разгибателей туловища; бросок набивного мяча весом 1 кг из-за головы из положения седа ноги врозь.

Во втором факторе - скоростно-силовые качества (вклад в обобщенную дисперсию выборки составляет 19,0%) - высокие факторные веса имеют: прыжок в высоту с места (ведущий показатель) и прыжок в длину с места.

Третий фактор - ловкость (удельный вес 18,0%) - представлен разностью времени бега 3* 10 м и 30 м.

Четвертый фактор - выносливость (вклад в общую дисперсию выборки 16,3%) имеет высокие связи с относительной работоспособностью (PWC150), максимальным потреблением кислорода и результатом бега в упоре в темпе 70% от максимального. Ведущим показателем в четвертом факторе является относительная PWC150.

На пятый фактор - быстроту - приходится 10,3% общей дисперсии выборки. Он объединил темп движений (бег на месте в течение 5 с) и результат в беге на 30 м. Первый показатель имеет здесь наибольший факторный вес.

Таким образом, из числа исследуемых испытаний двигательных возможностей девочек 12-13 лет к наиболее статистически информативным относятся: для оценки мышечной силы - динамометрия сгибателей плеча; скоростно-силовых качеств - прыжок в высоту с места; ловкости - разность между временем челночного бега 3*10 м и 30 м; выносливости - относительная работоспособность (PWC150) и быстроты бег на месте в максимальном темпе в течение 5 с.
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At the moment, essentially new approaches, means and technologies are required to achieve significant results in the physical training of youth. They have to meet the individual peculiarities of each involved person in the greatest measure. It is especially important because the bases of physical and mental health of the person are formed in the age up to 16 years.

Physical fitness is the important parameter of health and physical state. There are plenty of the tests for an estimation of physical fitness level of the scholars in recreation practice.

The purpose of the present investigation was the determination of statistical validity of the tests for estimation of motional abilities of girls-teenagers, not involved in athletic activities.

We have surveyed girls of the sixth forms (total 101 persons), because this age (12-13 years) is the most variable in a morpho-functional state among teens (Vlastovsky V.G. 1970).

For the study we selected 13 control tests most widely used in practice. The most significant of them were indicated by means of factoral analysis (a method of main components).

In the result of 13 motion abilities parameters interrelation matrix factorisation was selected 5 independent factors: muscle strength, speed and power qualities, dexterity, endurance and quickness. The total contribution of the given factors to generalized dispersion of sample came to 89,6 %.

The first factor - muscle strength (26,0 % of general sample dispersion) - include the control tests of shoulder flexor dinamometry (which has the greatest correlation with the proper factor); on hand flexor dinamometry and torso extensors; hurl of a stuffed ball by weight 1 kg from behind of the head in sitting position legs apart.

In the second factor - speed and power qualities (contribution in generalized dispersion of sample makes 19,0 %) - high factoral weight have: jump in height from a place (basic parameter) and jump in length from a place.

The third factor - dexterity (the specific weight 18,0 %) - is represented by a difference in time of run for 3* 10 m and 30 m.

The fourth factor - endurance (the contribution in general dispersion of sample 16,3 %) - has high correlation with relative physical work capacity (PWC150), maximum oxygen consumption and result of run on a place in rate 70 % from maximum. The basic parameter in the fourth factor is relative efficiency PWC150.

The fifth factor - quickness - contributes 10,3 % to general dispersion of sample. It includes rate of movements (run on a place during 5 sec) and result of the run for 30 m. The first parameter has here greatest factoral weight.

Thus, the most statistically informative from among researched tests of motional abilities of 12-13 years girls are: for the estimation of muscle strength - shoulder flexor dynamometry; speed and power qualities - jump in height from a place; dexterity - the difference between time shuttle-like run for 3* 10 m and 30 m; endurance - the relative physical work capacity (PWC150) and speed - run on a place in the maximum rate during 5 sec.



Андреева Е. Факторная структура двигательных возможностей девочек подростков // Человек в мире спорта: Новые идеи, технологии, перспективы: Тез. докл. Междунар. Конгр. - М., 1998. - Т. 1. - С.303 

	


